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四川省两会你知多少？最关注什
么？今年省两会举行期间，封面新闻推
出的交互产品“我AI问两会”上线以来，
收到了诸多网友的留言，其中有网友关
心四川如何才能长久、持续地留住旅游
热度。

“现在，文旅的‘卷’已经成了网络现
象，从曾经的淄博，到如今的哈尔滨，各
地为了留住旅客纷纷出‘奇招’。四川是
旅游大省，有着得天独厚的资源。如何
利用好这些资源，持续地留住来川旅游
的热度呢？”一位网友询问。

针对这一问题，华西都市报、封面新

闻记者联系到了省人大代表、省人大常
委会法制工作委员会副主任杨筠。

“立法的前期工作需要深入基层实
地调研，四川哪里有自然山水和古蜀文
化值得驻足留恋的，我都在不断地学习
感悟。”作为一名立法工作者，近年来，
杨筠参与过许多地方性法规的制定，如
《四川省三星堆遗址保护条例》、《四川
省红色资源保护传承条例》、《四川省旅
游条例》、《四川省公共文化服务保障条
例》、《四川省大熊猫国家公园管理条
例》等。

如何才能长久留住游客，打出四川
特色名片？杨筠认为，要从文化入手。

“在蜀道古树下，在邛海湿地旁，在雪山
巅、江湖畔时，如果能饮上一杯茶、翻开
一本书，身在他处，灵魂却与当地文化相
融，那真是再惬意不过的一件事了。同

时，这也达到了传承发扬我们蜀地文化
的作用。”杨筠说。

因此，杨筠建议，要完善四川省图书
馆分馆体系，“分馆起到的是公共文化服
务作用，体量和面积不用大，馆藏大概一
两百本即可，但是分类一定要独特。在
古蜀道，可以收纳蜀地历史、三国文化、
古树名木保护等相关的书籍。同时，县、
乡、镇相关部门也有很多有关本地历史、
美食等的书籍，可以借此机会纳入图书
馆保存体系中去。”

关于分馆的运作模式，杨筠认为，不
仅可以采用自动借阅等多种方式，也可
以把书当作旅游宣传资料的一种，有游
客喜欢，带走就行。在书的旁边，老百姓
还可以开设茶摊、咖啡店等，促进增收。

华西都市报-封面新闻记者杨澜
摄影报道

怎么持续留住旅游热？省人大代表杨筠：

从文化入手 完善四川省图书馆分馆体系
我AI问两会

1月25日，政协四川省十三届二次会
议圆满完成各项议程，在成都闭幕。四
川进入“两会时间”以来，一大批“两会热
词”随之出现。

记者梳理政府工作报告以及代表委
员们的议案、提案及建议，透过这些“两
会热词”，发现四川2024年的经济发展新
动向。

热词1：信心与底气
长期向好的基本趋势没有改变

2023年，四川经济发展跑出了6%的
增速，经济总量首次突破6万亿元大关，
迈上新台阶。

政府工作报告提出，必须聚焦经济
建设这一中心工作和高质量发展这一首
要任务，准确把握和全面运用党中央关
于新时代做好经济工作的规律性认识，
既客观正视外部环境的复杂性、严峻性
和不确定性，又充分看到经济回升向好、
长期向好的基本趋势没有改变，四川经
济社会发展有良好基础、有较为雄厚实
力，还有多个国家战略实施的重大机遇，
要进一步增强信心和底气，拿出迎难而
上的勇气，提高化危为机的能力。

省人大代表、遂宁市委书记李江表
示，四川经济在困难中承压前行、在挑战
中逆势而上，新质生产力不断培育壮大，
区域创新能力跻身全国第一方阵，高质
量发展的底色更浓，令人倍添信心、倍增
雄心、倍感暖心。

热词2：成渝“双圈”与中部崛起
中部地区代表委员热议“崛起”机遇

作为国家战略部署，被称为中国经
济“第四极”的成渝地区双城经济圈，在
中国经济版图的地位毋庸置疑。

政府工作报告对“双圈”“一盘棋”
给出了具体方向，内容涉及如川渝共建
项目与合作事项、加快中部地区崛起、
共同打造世界级产业集群……记者发
现，“双圈”不仅是报告中的热词，更是
来自中部地区的代表委员们最关心的
话题。

省政协委员、自贡市政协副主席郭
连认为，成自渝城际快速通道（天府大道
南延线）将有力支撑成渝中部崛起。省
政协委员、资阳市雁江区政协副主席刘
林建议，加快推进成渝中线高铁、成达万
高铁等项目建设，加快启动成渝铁路扩
能改造工程。“我们正加快推进今年的11

个‘双圈’重点项目建设，助推成渝地区
‘中部崛起’加快成势。”省人大代表、遂
宁市发展改革委主任肖霞认为，抢抓“双
圈”机遇，要以项目为抓手发力。

热词3：消费与文旅
热闹背后，代表委员们的理性思考

2024年开年，一股“文旅热”席卷全
国。政府工作报告在消费促进方面，专
门提出四川要“保持文旅经济热度”。

省人大代表，凉山文旅集团党委书
记、董事长刘康认为，这种“热闹”作为一
种现象和手段值得研究学习，但归根结
底还是一种营销，没有好产品支撑的营
销只是瞬间燃放的烟花。

“四川的文旅市场还没被充分激
发。我们有‘好东西’，但还没能提供与
之匹配的服务。”省政协委员、四川大学
建筑与环境学院副院长李沄璋说。

省人大代表、成都国际文化艺术中
心董事长温雪倩认为，“卷”没有错，但更
应该是卷服务、卷体验、卷性价比，这才
是文旅宣传正确的打开方式。

热词4：新质生产力
建议持续加大对研发的投入

梳理政府工作报告，西部地区创新高
地，新质生产力、新动能……“新”字不
少。人工智能产业、生物技术、卫星网络
等新兴产业被写进了省政府工作报告。

省政协委员、经济和信息化厅总经

济师袁冰认为，与传统依靠劳动力、土
地、资本等驱动的生产力不同，新质生产
力更多是新技术带来的生产力。

省政协委员、中兴微电子人工智能
首席科学家徐科认为，目前四川在利用
人工智能产业引领催生新产业、新模式、
新动能方面，还存在不少短板，亟须通过
加大政策支持力度、立足优势强链补链、
推动区域协调发展、建设高端人才队伍、
综合应对社会风险等举措加以改变。

新质生产力的形成，与科技创新密
切相关。省人大代表、四川汇宇制药股
份有限公司董事长丁兆建议，政府应加
大对研发投入资金扶持力度的预算。

热词5：城乡融合
将在补短板强弱项上精准发力

四川既有大城市，又有大农村，城乡
差距与区域差距相互交织，城乡二元结
构明显，全省常住人口城镇化率、户籍人
口城镇化率分别比全国低6.87、8.8个百
分点，农村基础设施、公共服务、社会保
障和收入水平与城镇仍有明显差距。政
府工作报告把“统筹新型城镇化和乡村
全面振兴”作为增进民生福祉、保持社会
稳定、奋力谱写中国式现代化四川新篇
章的重要内容，同时还提出支持攀枝花
建设共同富裕试验区。

省人大代表、攀枝花市委书记张正
红表示，攀枝花推动共同富裕试验区建
设已经取得了初步成效，今年，将在补
短板、强弱项上精准发力，将城乡融合

发展与共同富裕试验有机结合，为全省
实现共同富裕探索路径、创造经验、提
供样本。

热词6：外贸“新三样”
是支撑高质量发展的重要“本底”

政府工作报告显示，2023年四川实
施扩大进口专项行动，电动载人汽车、锂
电材料、太阳能电池等外贸“新三样”进
出口分别增长77.6%、44.5%、22.2%。今
年四川将更大力度稳外贸稳外资，加快
发展一般贸易，大力发展绿色贸易，持续
做大外贸“新三样”规模。

四川是全国能源资源大省。“双碳”
目标背景下，叠加四川“家里有矿”的特
点，能源产业也成为“两会热词”。省人
大代表、成都理工大学党委书记刘清友
表示，四川已发现136种矿产资源，天然
气、页岩气、钒、钛等8种矿产查明资源量
位居全国第一，锂、稀土、晶质石墨、钴等
11种矿产查明资源量位居全国前三，是
国家重要的能源资源保障基地，也是支
撑四川省高质量发展的重要“本底”。

省政协委员，自贡硬质合金有限公
司党委书记、董事长胡启明建议在自贡
打造全省钠电储能之都，培养千亿级新
能源产业集群。省人大代表、射洪市市
长王能建议省级层面高位统筹锂矿出州
事宜，减轻因地区竞争而导致的企业成
本增加。

华西都市报-封面新闻记者刘秋凤
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